

第二十八回 参議院内閣委員会議録 第九号

昭和三十三年三月七日(金曜日)午後一時五十一分開会

委員の異動

本日委員松本治一郎君辞任につき、その補欠として森中守義君を議長において指名した。

出席者は左の通り。

委員長 藤田進君
理事 永岡光治君
委員 木村鶴太郎君
後藤義隆君
近藤鶴代君
追水久常君
田中啓一君
苦米地義三君
松村秀逸君
伊藤頤道君
千葉信君
田畠金光君
矢嶋三義君
島村軍次君

委員長 藤田進君
理事 永岡光治君
委員 木村鶴太郎君
後藤義隆君
近藤鶴代君
追水久常君
田中啓一君
苦米地義三君
松村秀逸君
伊藤頤道君
千葉信君
田畠金光君
矢嶋三義君
島村軍次君

○委員長(藤田進君) これより内閣委員会を開会いたします。

まず、憲法調査会法の一部を改正する法律案につきまして、政府から提案

○政府委員(愛知揆一君) ただいま議題となりました憲法調査会法の一部を改正する法律案の提案理由を御説明いたします。

御承知の通り、憲法調査会は、昨年七月発足を見たのであります。明年度に入りますと、その会議の開催数も増加し、調査審議も広範な事項について細部にわたって行われるものと見込まれるのであります。

これに伴いまして、憲法調査会事務局におきましても、諸般の事務が増大することになりますので、これらの事務を円滑に処理いたしますため、現在局長のはか七人でありまする事務局職員の定員を改め、新たに事務官五人を増員することいたしたいのであります。

これが、この法案を提出いたしました理由であります。何とぞよろしく御審議の上、すみやかに御賛同のほどをお願いいたします。

説明員

通商産業省
通商産業省設置法の一部を改正する法律案(内閣提出)

○委員長(藤田進君) 次に、通商産業省設置法の一部を改正する法律案を議題とし、質疑を続行いたします。

御質疑のおありの方は、順次、御發言を願います。

○伊藤頤道君 お伺いいたしますが、まず、貿易業界では、貿易が飛躍的に拡大する見込みであるというふうにあります。そこで、非常に張り切つているわけですが、その問題について、通産省としてはどのように考えておられますか。お伺いしたいと思います。

○政府委員(小笠公韶君) 日中第四次貿易協定が北京で調印せられましたことは、わが国の対中共貿易の促進に相当役立つものと私ども考えておるわけあります。今後、日本の貿易振興の見地から見ましても、中共にスムーズに物資の交流ができるということは、日本との貿易振興の見地から見ても大きな意義を持つものと、こういふふうに考えておるのですが、私どもはぜひ、この協定はもちろんあります。それ以外の取引ができるくとも、そういうことを希望いたしております。

○伊藤頤道君 新聞の報道によりますと、年間取引額が片道三千五百万ボンドと思いますが、このことを、本年度輸出三十一億五千万ドル、それから輸入が三十二億ドル、こういう目標であるわけですが、この目標に比較して、日本貿易のこのような構想に比較的あります。何とぞよろしく御理解の上、すみやかに御賛同のほどをお願いいたします。

かかることのないよう、そういう措置をわれわれとしては望むわけです。が、この点についてどのようにお考えになられますか。

○伊藤頤道君 お伺いいたしますが、昭和三十三年度の輸出入計画、御承知のように、第四次の日中貿易交渉は、五日に妥結調印したわけであります。そこで、日中輸出入組合を中心として、貿易業界では、貿易が飛躍的に拡大する見込みであるというふうにあります。そこで、非常に張り切つているわけですが、その問題について、通産省としてはどのように考えておられますが、お伺いしたいと思います。

○政府委員(小笠公韶君) うに、昭和三十三年度の輸出入計画、

輸出三十億五千万ドル、輸入三十二億四千万ドル、こういうふうなだい

までの計画の中に、今次協定によって定められた額は、それほど大きいと申しますと、相当広がつて、もう

申しますと、相当広がつて、もう

す。御承知のように、台湾から輸入しますおもなものは、砂糖とか米とか、そういう農産物でござりますので、季節的に非常に出超の時期もござりますので、私どもいたしましては、三月末にはスウェーデンの限度におさまるというふうに考えております。

〇説明員（伊藤義樹君）　隸田　こつきま
に對して、たしか四千七百万ドルであつたと記憶しておりますが、こういうような貸し越しについても、先行きの見通しはあるのか、ないのか、どうに考えておられるか、この点お伺いしたいのです。

して、焦げつき債権が残つておりますのは事実でござりますが、その後におきましては、オープン・アカウントの調整ということを厳格に実施しております。先方におきましても輸入権の制度をとつておりますので、この焦げつき債権は現在増加はいたしておりません。なお、韓国におきましては、米国援助資金等による輸入をするものが相当ございますので、これはキヤックでもらつておりますので、焦げつきの問題は生じておりません。

○伊藤顕道君 今度、方面を変えまし
て、通産省設置法そのものについてお
伺いしたいのですが、二十七年七月に
この設置法が生まれたわけですが、そ
の後、改正の状態を見ますと、六年間
に実に二十六回の改正が行われておる
わけです。こういう点から、大臣がかわ
ることに法律が改正されるという、い
わゆる朝令暮改といふような印象を受
けるわけですけれども、このことに対
してどのようにお考えになつておるか。

○政府委員(齋藤正年君) 通産省の現

うお考えになつていますか。

ていくといふような仕事であります

の設置法の一部改正を見ますと、法務

○政府委員(齋藤正年君) 通産省の現在の機構の骨格と申しますのは、この前の行政整理のときに局の廢合が大幅に行われて、その後基本的な構造といふものは全然變つておらない次第でござります。今度の改正も、通商局に部長を一人ふやすというだけでございまして、あとは前回、部あるいは課を整理いたしましたけれども、實際上運

営をやつてみますと、運営がうまくいかない。事実上、部なり課なりにかわり、管理官とか次長といふものを置いて事実上やつて参りました。それを今回正式にやはり都に直すということでありまして、根本的に仕事の運用の方法とかあるいは局の構成とか、そういう

うものについてははずとその後手を触れておりません。それから人員も、毎年少しづつでございますが、ずっと削減して参りまして、本年度差し引きいたしまして二千人足らずだと思いますが、増員になつただけでございます。それで、根本的には変わつておはづな。それが、増員になつただけでございます。

だ、現在の設置法は非常にこまかい点まで規定されておりますので、少しざつ仕事の関係で変えなきやならぬ、こうしたことでもござります。

だとおっしゃいますけれども、通商局に振興部、軽工業局にはアルコール事業部、こういうものを設置するためには、一応もつともだと思われるような理由はわかつておりますけれども、結局、部長制の採用によつてかえつて機構が複雑になるような気がするわけであります。この設置法の改正のねらいは、どこまでも行政の簡素化、能率化、合理化、こういう点にならなきならぬと思うのですが、こういう点についてど

うお考えになつていませんか。

ていくというような仕事でございます。の設置法の一部改正を見ますと、法務

ていくと、いろいろな仕事でございますので、比較的対外折衝が多い仕事でございまして、従来この方面的仕事が非常に多くておった、正直などころ手が回りかねておつたという状況で、輸出振興政策を根本的にやりますために、こういったたじみちな、従来局長あるいは次長という幹部の目の届かないところに力を入れる必要がある。この設置法の一郎改正を見ますと、法務省で一部、それから労働省で一部、建設省で二部、通産省で二部と、計六部の増設が予定されているわけです。こうしたことになりますと、各省庁が再びこの部制を乱設し始めると、また法改正によって制約を変えなければならぬ、そういうことを繰り返すのじゃないか、そういうことが考えられるわけ

ということで、部を設けたわけでございまして、機構としては確かに複雑になつたような感じでございますが、現状としてはやはりそういう各課を統合して指導を与える人がどうしても必要だ。それが参事官とか何とかいうような形で、実は現在も一人ばかり参事官の前御指摘のよろに、前々々国会、一〇政府委員(齋藤正年君) これは行政管理庁の方からお答え願つた方がいいと思ひますが、われわれといたしましては、これによつて内局の部の設置、こえになりますか。

を置いておりますが、やはりはつきりした指揮命令系統といふものができましたと、十分な業務の管理ができるようになりますので、あえてこういう形をとつたわけをございまして、機構の簡素化につきましては、その御発言の通り、われわれも今後とも、むしろ通常国会、第二十五国会かと思ひますが、その内局の部を整理して、そのかわり次長を置くのだ、こういうことにきめられたわけであります。その方針を変えるという考え方はないわけでござります。

この線でやつていかなければならぬと思つてゐることは間違ひありません。だから、この問題だけは、従来の通商局の仕事のあり方から見まして、非常に不十分でござりますので、やむを得ず特別会計の運用で、いわば会社のビジネスのような仕事でござりますので、本来からいって、こういった行政関係の部局の中に入つてゐるのが少

す要則な形で事務の能率化をはかりたい、こういうわけでござります。
○伊藤顯道君 この部制についてですが、第五回国会で、當時各省庁はそういう部制を乱設したということで、付則二十四条で、それでは向う一年間に限つて一つ存置を認める、そういうような結論であったと思いますが、その後いろいろ変遷を経て、第二十六回国会でこの部制を全面的に改正したわけですから、それが、今、今回の各省庁に於ける仕事でござります。しかし、新たに局を独立させるほどの仕事でもございませんので、軽工業の中で部を設けてやろうということでござります。
それから通商局につきましては、先ほど御説明申し上げましたように、結構、いわゆるトップ・マネージメントの面で非常に不十分な点がありますので、これは現実に人も全然ふやしませんので、部を作りましても、これは全

くトップ・マネージメントの問題だけ
でございます。その問題だけどうした
らしいかということを、いわば窮屈の
一策から独立して設けたわけでござい
まして、こういうものがノーマルな仕
事のやり方では決してないとわれわれ
も思つております。

いまして、仕事のウエートからいえ
ば、あるいはそういうような考え方方で
成り立つかもしれませんが、同時に、
通商局の仕事は各それそれの物資を所
管しております局の仕事と非常に密接
な関係がございまして、中小企業庁と
あるいは工業技術院のように外へ出

で、同じデザイナーの招聘にいたしました。でも、各所でばらばらにやつておるところも非常にむだではないか、でいろいろな意味で重要でございますけれども、さしあたり輸出振興などいうことが一番大きな眼目でございます。予算もその面からついているものが多いのですが、さいますから、通商局に統合するということにいたしたわけでございます。

○伊藤謙道君 特許庁の総務部の一部と、それから意匠奨励審議会がござりますね。これは振興部の方へ入つて、そして意匠奨励の事務を中心となつて行う、そういうことになるのですか。

○政府委員(齋藤正年君) お話の通りでございます。

○伊藤謙道君 それと、高岡支所の本所への昇格という問題がここに入つておりますが、今は特に定員を増員しないで、そのままですやつていくといふ、となんですが、これで定員増をしなくとも、いささかも支障ないわけですか。

○政府委員(齋藤正年君) これは、機器検査所は、全国の検査所を通じまして定員がきまっております。その範囲で今後も、その人員は増員いたしませんが、その範囲でいたしましたので、もし足りなければ、要するにはかの本所なり支所なりから流用してやることはどうことはできるわけでございます。それに、本所に昇格することにいたしましたわけでございます。

○伊藤顕道君 織維品等に対する外国商社の道義的な商取引、そういう問題から発生するいろいろな問題があると思うのですが、こういう問題に対しても通産省としてはどういふような方策を講じておられますか。

○説明員(伊藤誠樹君) 先般も、意匠の盗用の問題につきまして、必ずしも日本だけが盗用するのではなくして、外國でもそういうことをされているのじやないかという御質問もございましたが、そのとき私、少數であるというように申し上げましたが、なおお尋ねまして調べまして、若干そういう事例があるようございますが、それらにつきましては、そのつど外務省を通じまして、先方の政府にそのことを申し入れをするようにないたしております。

○伊藤顕道君 これは鉱山保安局の所管だと思いますが、鉱毒に対する補償の問題ですが、こういう問題について積極的な対策は非常に要望せられておりますが、こういう面についてどういうふうにお考えになりますか。

○政府委員(東原正年君) これは御承知のように、鉱山の保安と申します場合には、単に鉱内の探査に対する保安ばかりでなしに、第三者に対する影響の面も保安法の取締りの範囲に入りますので、当然その面からの、外部に大きな被害を与えるような場合は、その保安法で取り締まるわけござりますし、それから補償問題は、これはまああくまで建前は、両当事者の話し合いでよつてやらなければいけない。ただ、石炭関係等につきましては、特

と。」、こういう工合になつておるわけです。もちろん省が違うから、その所掌事務は限界があるかもしれません。しかし、非常にこれは交錯しておるとわれわれは判断するわけです。そこで、こういうようなことになつてしまふと、やはり外務省の経済局のやつてある仕事とか、あるいは通産省の通商局のやつてある仕事、こういうような仕事は、先ほど申し上げた新長期経済計画からいふと、ますます大きくなつてくるし、また交流もあるだらうと、こう見るのであります。

そういうことから見たときに、やはりこれは官房長の答弁の中にもあります。

○田畠金光君 考えていないといふ実情では、これはなかなかどうも、先ほ

ども官房長の答弁以下だと私は見るわ

ります。

○田畠金光君 それで、官房長の答弁の中にもします。

やはり通商局の現在あるいは将来の仕事の増加を見た場合には、もう少し根

本的な機構の問題等に再検討を下す時

期があるだらうと、こういうお話をだ

たと思いますが、政府としては、そり

うようなことは考えておられないの

かどうか。少くとも政務次官あるいは大臣等の中には、その所掌事務を見たとき、とにかく現在はこれでつくらう

ていくんじやがといふようなことで、

結果して長期経済計画等の達成ができるのかどうか。長期経済計画といつても、

問題はやはり輸出の振興であり、輸出入のバランスの拡大均衡など、こ

うように考へるわけですが、こういふよ

うな点等について、もう少し、私は、将来への構想のもとに何らかの積極的な

発展策があつてしかるべきだと思ひうる

が政務次官、何もないわけですか。

○政府委員(小笠公韶君) 長期経済計画に伴います輸出入の一応予定して

おりますが、目標達成には、必要な行政措

置を考えなきならぬと思うのであります

が、私どもいたしましては、

さしあたり、ただいままで御説明申し

上げましておるような考え方のものと

ます。が、必要最小限の行政組織を整備しな

がら目標を達成していくべきことを考

えているわけであります。それを今

ようつて達成するための行政組織をどうしてい

くかと、こういう問題について、行政

組織はそのときいろいろな情勢によ

つかります。従いまして、この点は今

度の産業を上げていく、特に輸出入を

拡大均衡へ持っていくことを考

えておるわけであります。が、それを今

ようつて達成するので、五年先

の四十七億ドルの輸出ができるときに

いよいよ五六年計画のところを今

どういうものを予定しておるかといふ

ことになりますと、まだそこまでは考

んであります。そこで、輸出入の量がふえ

るのと、その仕事の性質によります。

今後この部長ができますと、これは

補佐するというのが、次長制度の根本

的な建前でございます。で、現実に二

は、行政事務がふえて参りますれば、必要最小限度の組織の整備といふの

をはかつていかななければならぬことは

も、実質は、ほとんど部の所管に関す

る限り部長に大部分まかせまして、あ

る点は、五年先の、目標が達成された

ときの行政組織の姿をどう描いている

か、こういうように耳聴いたしたので

ありまして、そういう趣旨において、

本的な機構の問題等に再検討を下す時

期があるだらうと、こういうお話をだ

たと思いますが、政府としては、そり

うようなことは考えておられないの

かどうか。少くとも政務次官あるいは

大臣等の中には、その所掌事務を見た

とき、とにかく現在はこれでつくらう

ていくんじやがといふようなことで、

結果して長期経済計画等の達成ができる

のかどうか。長期経済計画といつても、

問題はやはり輸出の振興であり、輸出

入のバランスの拡大均衡だと、こうい

うように考へるわけですが、こういふよ

うな点等について、もう少し、私は、將

来への構想のもとに何らかの積極的な

発展策があつてしかるべきだと思ひうる

が政務次官、何もないわけですか。

○政府委員(小笠公韶君) 私が申し上

げておりますのは、まず実質的に日

本の産業を上げていく、特に輸出入を

拡大均衡へ持っていくことを考

えておるわけであります。が、それを今

ようつて達成するので、五年先

の四十七億ドルの輸出ができるときに

いよいよ五六年計画のところを今

どういうものを予定しておるかといふ

ことになりますと、まだそこまでは考

んであります。そこで、輸出入の量がふえ

るのと、その仕事の性質によります。

今後この部長ができますと、これは

補佐するというのが、次長制度の根本

的な建前でございます。で、現実に二

は、まあとてもりっぱな人のよう

であります。

人の次長も、それぞれのそのときの仕

事の内容なり、あるいは自分で担当し

ております仕事の範囲なりで、仕事の

分担が絶えずそのときどきで働いてお

るような状態でございます。で、それ

に對して、部長の所掌いたします仕事

は、非常にはつきりと担当は分れてお

りまして、デザイン課を新設すること

を入れまして五課でございますが、こ

の仕事のみを専管して担当いたしま

す。しかも、その指導について、

デリーナ仕事はこれは大体もう部長

にまかせて、大きく方針を転換すると

か、組織を変えるとか、あるいは輸出

入管理業務に非常に密接な関連のある

ような仕事について、事実上兩次長、

次長を通じ、次長から局長に行くとい

うようなことではなくして、むろ先

ほどのお話をありましたように、仕事

が非常にふえてきたので、今の二次長

を三次長にしようかといふ構想もあつ

たといふようなお話をしましたが、

ほどのお話をありましたように、仕事

すから、そんなことないと思うのですけれども、次長は局全体の仕事について、局長を直接補佐するんだと。しかし、やっぱり実際のあり方は、たとえば通商局の中に十五課があつて四百四十二名の職員がいるというふうなわけあります。ですが、大体この第一次長はこれでこれの所管、第二次長の所管はこれでありますけれども、こう分かれているのが普通だと思ふのです。またそれではなくては、どういう職場の業務の系統、組織を見ますと、次長が二人あって、そうしてその局務全体を直接おのおのが、それがそれが局長を補佐するんだ、こういうようなことは多くの場合、いろいろそこに摩擦が起きてきて、かえって仕事の行政事務の能率的な推進を妨げる、こういうことが多いと思うのです。通商局の場合にはそれがないようなお話をありますけれども、おそらく例外ではないと、こう見るのはですが、そういうことを考えたとき、やはり振興の仕事を直接局長を補佐し、能率的に推進するためには、やはり私は部長制でなくして次長制、しかも三次長それぞれ所管の業務を明確にして運用する、こういうようなことが望ましい姿じゃないかと、こう思うので、われわれはまずそういうような常識的な判断をしておりますが、この点はどうですか。

の仕事が成り立たないわけです。また市場は為替金融課というものがございます。これは為替金融関係の仕事をやっておりましたが、これはどうしても輸出の問題も輸入の問題も両方やらなければならぬ性質の課でございます。また市場関係の課が一課、二課、三課と、三課ございますけれども、この三課とも通常協定関係の仕事をいたしますわけですが、どうしても輸入と輸出を両方やらなければならない。で、まあ二次長の分担を分けますと、輸入関係と輸出関係といふように分けるより仕方がないのでござりますけれども、分けてみますと、どうしてもやはりそれがどの課長が両方の次長の指揮を受けなければならぬ形に、仕事の上からならざるを得ないわけでございまして、その点から、どうしても部長という形ではつきり課を分けることができないわけでござります。ただ、振興部関係の仕事はそういう関係がございませんで、比較的独立した仕事でございまますので、これだけは部という形ではつきり分けた方がかえってつきりとした管理ができると思つた次第でござります。

ですが、具体的にどういうふうに改組を考えられておるのか、これ、ちよつと御説明願いたいと思います。
○政府委員(齋藤正年君) それは現在の海外貿易振興会のあり方から説明をした方が適當かと思うのですが、現在は御承知のように財團法人でございまして、その事業運営がどうなつておるかと申しますと、たしかあれは三百人でしたか、二百人をこえる理事がおりまして、これは出資者、寄付者がみな理事になつておるわけでありまして、それが意思決定機関として機能することになつておりますが、實際は二百人以上の理事がおるということでありますと、正式に理事会をひんぱんに開くということはほとんど不可能に近いことでございまして、その面から非常に管理が不十分であつたという非難が多かつたのであります。それが一つ。
もう一つは、海外貿易振興会の經理金と、それから府県の補助金と、それから会員の会費と、三つで構成をされておりまして、それが会員の会費ないし支給金が年に二千万円見当、それから府県の補助金が四千万円ないし四千五百万円程度、それから政府の補助金は年々ふえまして、ことは、三十二年度は五億五千万円ばかりでありますが、そういうことで運営をされております。これは当初は、実はこの海外貿易振興会の現在やつております仕事のうちで、ごく一部、すなわち海外市場調査だけを目的としてスタートした財團法人でございますが、当初のス

に、非常に機構が不適当だと。経理的に見ましても、先ほど申しましたように、実質上は大部分、全事業費の半分以上、ことしはたしか三分の二くらいが政府補助金あるいは委託費で行われておりますにもかかわらず、管理としては、今申しましたようなたくさんの財団法人で、たくさんの方がいいのではないかということが、改組の動機です。予算が飛躍的にふえまして八億六千万円にもなります。そういう面から根本的に機構を建て直した方がいいのではありませんか。この際、来年度はまた形は不適当だ。それに対して政府から二十億の出資金を出すことにいたしましたのは、実は海外貿易振興会の仕事は年々どうも欠損が出来まして、昨年もたしか四千五百万円程度欠損が出る見込みでございました。これは政府の補助事業の場合には、どうしても残りの部分を民間から寄付金に仰がなければならぬわけですが、これは結局府県なり団体なりの寄付金に仰がなければなりません。その面がどうしても足りませんので、今までずっと、恒常に赤字になりますと、これは結構な負担になりますけれども、そうではなくて、市場調査というような一般的な事業になりますと、これが結構な収入になります。この際、根本的に財政形になります。この際、根本的に財政を建て直さないと、振興事業もできません。そういう感じがいたしますのが一つ。それからもう一つは、やはり輸出振

興、ジエトロで担当いたしました振興業務をいたしますが、非常に数が多いわけですが、その他の関係から、途中の計画変更をござりますが、特に海外関係の事業をいたしましたが、非常に多くて、裏口では赤字を出しながら、政府の補助金予算を使い切れないので、それで返納するというような事態でございまして、今のところなにかの際、予算の出し方も一括しまして、ある範囲においては彼此流用ができるようにする。同時に、若干予算が不足しました場合にも、その不足を何らかの自由な財源で補えるようにする必要があるというふうな点を考えながら、この海外の仕事をいたしますために海外における信用ということが必要になりますので、相当まとまった基金を設けまして、海外における信用というのも高めたいという点も考慮いたしまして、今申し上げましたように、二十億の基金にいたしまして、全額政府出資にして、政府関係機関であるということを非常にはつきりといたしました。

ありますので、私の質問は次回に回しまして、資料を要求したいわけあります。

御質問申し上げたい、アラビア語と日本語

それは、今、官房長から御説明になりました従来の財團法人海外貿易振興会に関する長い説明をなさいました

ければ、本案の審議は後日に継続することとしたまして、本日はこれにて散会いたします。

か、なかなかが頭に残りませんので、それに関する資料と、今政府機関としてこれから打ち出される日本貿易振興会についての構想、これに関する資料、それからもう一つは、振興部の取扱い業務の中に、経済協力課が設けられて、これはおそらく通商経済上の国際協力に関する事務、たとえばこういったような問題等が入っておるわけでありますので、こういうような国際的な経済協力に関する事務の関係の資料と申しますが、それを一つ出していただきたいと思います。たとえば、今度政府の方では日本輸出入銀行に、これはアジア開発協力基金の出資金五十億を出しておりますが、これに関する性格、内容等に対する資料を一つ要求いたしました。

それからもう一つ資料をお願いいたしたいのは、これから御質問申し上げようと思っておりましたが、外務省の経済局で取り扱う仕事ですね、これと通商局で取り扱っておられるこの仕事で、相当これは交錯している面があるのを見受けるわけで、あるいは似たような仕事をやっているだろうと思うのです。どういうふうな違いがあるのか、仕事の内容においてどういうふうな相違の仕事であるか、これを一つ資料として出していただきたい。

大体以上でありますが、その資料をいただいて、次回からまたもう少し

午後二時五十五分散会

昭和三十三年三月十一日印刷

昭和三十三年三月十二日發行

參議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局